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金融投资

（上接第五版）

“代为履行交付义务一般是指担保方在某种情况下履行

担保义务帮助融资人渡过难关， 而此时新北方集团与山西煤

运合营的四个煤矿没有复工生产， 代为履行极有可能表明当

时融资方资金链出现了问题。 ”王思告诉《中国企业报》记者。

对比两个信托计划，王思认为，抵押物不一样，不能说项

目有多少相似，但如果融资方的资金链确实已经出现问题，那

这样的连续、大规模融资，其中并不简单。

《中国企业报》记者随即查阅华融信托发起的该计划的清

算报告发现，其官网上并没有这个信托产品的任何消息，而作

为两年期的产品早该在 2013年 3月进行清算。

领导力推成功后辞职

据了解，“诚至金开 2 号集合信托计划” 由工商银行私人

银行部发行。

“项目流程应该是山西政府推荐给工行，工行找中诚信托

发起，”王可向《中国企业报》记者透露，如果此项目是由工行

山西分行推荐给中诚信托，按照业内通行的做法，银行和信托

公司之间会签署保证协议，当项目兑付出现问题时，银行方面

给项目提供贷款来化解危机。

那么， 中诚信托和托管行工商银行是否对新北方公司的

经营困难毫不知情？

对于这个问题，王思向《中国企业报》记者提出了疑问：

“中诚信托方面尽职调查会不知道？ 到当地随便打听一下就

都知道了。 ”而如果是山西政府推荐作为工行山西分行的客

户，工行怎么可能不知道背后的融资情况？

“其实‘诚至金开 2 号’项目以前在风险控制部做尽职调

查时已经否决了，到最后主要是领导强力推这个项目才做的，

但做成后这个领导就辞职了。 ”有多位知情人士向《中国企业

报》记者透露，而风险控制环节没有通过而领导力推的信托项

目不在少数。

“没有巨额利益在里面怎么可能去做， 这背后水很深，有

关人员拿了多少钱就不知道了。 应该跟此前的‘诚至金开 1

号’是一批人。 ”王思称。

而据记者了解，收取回扣在信托业几成行规，普遍存在

于提案、尽职调查、风险控制、产品设计、甚至打款等多个环

节。这些回扣的名称可能有所不同，可以是“财务顾问费”、“渠

道费”、“劳务”等多种外衣，但大多依仗手中对产品设立及资

金支配的职权变现。

截至目前，中诚信托方面称，目前“诚至金开 2 号”所投资

的新北方公司下属煤矿正处于二次整合中， 且已与某国有煤

炭企业签署《合作协议》，有望于二次整合完成后一并支付欠

付资金。

但针对新北方公司下属煤矿的整合进展，《中国企业报》

记者致电中诚信托，并没有获得最新消息。

中诚信托“诚至金开 2号”内幕起底：

风控审查被否领导力推

近期，港口水运股不断上涨。截至

4 月 30 日， 港口水运板块以 3.38%的

涨幅领涨各大板块。个股方面，南京港

（002040）、重庆港九（600279）、芜湖港

（600575）强势涨停，连云港（601008）、

锦州港（600190）、上港集团（600018）、

盐田港（000088）等涨幅居前。

《中国企业报》 记者在采访中了

解到，此前，港口水运股多数处于低

迷态势，那么，此次出现持续上涨的

动力是什么？未来的走势如何？对此，

《中国企业报》 记者采访了英大证券

首席经济学家李大霄、银河证券分析

师袁浩然、中投顾问交通行业研究员

蔡建明等业内专家。

《中国企业报》：近期港口水运股

持续上涨的最根本原因是什么？

李大霄：近期港口水运股表现强

势， 总体来说与政策因素关系较大。

具体而言，如果是南京港、芜湖港等

长江股，与近日李克强总理在重庆考

察时提出的依托黄金水道建设长江

经济带，为中国经济持续发展提供重

要支撑。 这意味着长江经济带建设明

确为国家战略，将给长江黄金水道建

设带来新的发展机遇。 受利好政策刺

激，港口水运股获益。

至于其他港口水运股， 除了受

“长江经济带”政策因素影响外，主要

是与整个港口水运板块调整有关。 由

于港口水运股前期调整的时间较长，

处于板块轮动，因此出现持续上涨。

袁浩然：近期港口水运股持续上

涨，一方面是受京津冀一体化利好影

响，港口股像唐山港、天津港等股价

均上扬，另一方面国家的“长江经济

带”政策对像南京港、芜湖港在内的

港口股带来利好。

此外，此前港口水运股一直较为

低迷，现在正转入上涨期，因此出现

上涨。

蔡建明：近期港口水运股持续上

涨的原因主要是长江经济带概念的

出现，今后长江沿岸的重要港口将享

受到诸多利好政策。

当前我国产业结构在地理上已

出现了一定变化，制造业西迁，而东

部沿海城市则在进行传统产业升级。

这恰为长江航务的发展带来了重要

机遇， 长江经济带战略由此应运而

生。

《中国企业报》：未来一段时间港

口水运股将呈怎样的趋势？

李大霄： 未来港口水运股的走

势，主要与经济周期有关。 与海上丝

绸之路、中日韩自贸区、海峡两岸自

贸区、沿边自贸区等政策相比，经济

周期的活跃显然要比这些政策因素

大得多。 因为，未来港口水运股的趋

势主要是看经济的活跃程度以及港

口水运股本身的价值修复。 如果二者

都做得好，未来港口水运股仍将呈上

涨趋势。

袁浩然：港口水运股从短期来看

将呈上涨趋势。 但从长期来看，主要

还是受经济发展的影响较大。

蔡建明： 此轮港口水运股上涨主

要是受到政策利好所致， 未来一段时

间港口股呈持续上升之态的几率较

大。长江经济带的发展潜力本身巨大，

而政府若将资源进一步整合， 加强物

流配套设施建设，将加速其释放潜力。

政策利好只是港口水运股上扬的起

点，之后有望迎来一波可观行情。

港口水运股迎上涨行情

未来持续上升几率大

本报记者 陈青松

本报记者 郝帅

本报记者 郭奎涛

腾讯银行“罗生门”背后：

外资背景或受益金融开放

热词

从去年腾讯在虚拟运营商招标

中直接被淘汰，到近日马云绕过阿里

自己投资华数传媒以及云里雾里的

腾讯民营银行试点……浓厚的外资

背景正在成为中国互联网巨头向通

信、广电甚至是金融等管制性行业扩

张的绊脚石。

“腾讯民营银行已经进入资质审

查阶段，虽然民营银行试点并没有像

虚拟运营商那样明确对外资提出限

制，考虑到此次主要是‘民营’银行，

腾讯作为一家外资控股公司，资质肯

定是要受到影响的，也有可能参股比

例不会太高。 ”互联网行业观察人士

王涛接受《中国企业报》记者采访时

说。

腾讯民营银行

仍在资质审查阶段

近日，腾讯与深圳百业源投资公

司牵头申报的民营银行绯闻缠身。 陆

续有传闻称，这家民营银行已正式获

批成立，并定名为“前海银行”，深圳

前海甚至专门为其量身订制了一块

土地，目前已经进入聘请高管人员阶

段。

早在今年 3 月，银监会主席尚福

林透露，已经确定 5 个民营银行试点

方案。 试点采取共同发起人制度，涉

及阿里巴巴、万向、腾讯、百业源、均

瑶、复星、商汇、华北、正泰、华峰等 10

家公司。

然而，腾讯相关人士在接受《中国

企业报》记者采访时却表示，腾讯与百

业源设立的民营银行， 目前仍在资质

审查阶段，尚未拿到银监会批文。腾讯

将借助自身在互联网行业的优势，围

绕互联网金融进行创新， 相关银行筹

备和业务模式等细节暂不披露。

深圳金融办也否认了对外发布

过上述消息，确切进程应以银监会的

公示为主。

记者注意到，民营银行试点名单

的公布只是对试点方案做了审核，下

一步银监会将依法对发起人资格进

行审查，资格审查合格的，再正式提

交筹建申请。 换句话说，腾讯的民营

银行筹建申请还没有提交，更不用说

拿到批文了。

关于民营银行上市时间，银监会

主席尚福林表示，5 家试点银行将按

照成熟一家审批一家的原则来审慎

地推进。 至于何时能挂牌营业，主要

取决于银行的条件是否成熟，挂牌营

业的时间主要取决于银行自身。

资质审查尚未针对外资

值得注意的是，本次民营银行试

点主要是吸引民营企业，而公开资料

显示，腾讯在香港上市，控股股东却

是南非一家传媒公司，占比超过 30%；

阿里巴巴最大股东为雅虎和软银，合

计超过 50%的股份， 马云持股只有

7%，也就是说，腾讯、阿里并不是真正

意义上的民营企业。

“电信、广电包括银行业等领域，

中国对于外资进入都有着严格的要

求。 正是因为外资背景，腾讯在第一

轮虚拟运营商招标中直接出局了，而

阿里投资华数的计划不得不改为由

马云个人投资华数。 ”王涛说。

据了解， 在虚拟运营商招标中，

明确规定申请企业民间资本占比不

低于 50%，境外上市的外资股权比例

应低于 10%且单一最大股东为中方

投资者。 国家广电总局 33 号令更是

明文规定，禁止外商独资、中外合作、

中外合资机构从事广播电视节目传

送业务。

不过，目前来看，根据银监会公

布的本次民营银行方案筛选标准以

及银监会人士的表态，这次试点主要

是试行自担风险的新机制以及有针

对性地解决中小企业融资难的问题，

并没有对民营资本的比例做出具体

界定。

王涛认为，下一步的发起人资质

审查过程中，关于民营企业中民间资

本持股要求将会做具体规定，“比如

说，作为发起人的民营企业中，外资

占比不得高于多少，内资持股不得低

于多少，从腾讯、阿里入围试点来看，

应该不会像虚拟运营商招标那样严

格。 ”

混合所有制是方向

北京银行董事长闫冰竹在谈及

民营银行试点时表示，单纯依靠民资

设立发展银行，会占用非常大的资本

金，也不符合当前市场发展的一些准

则。 无论谁发起，最后都应发展成混

合所有制，国有资本、民营资本、外资

资本都在股份制的框架下共同配合

和发展。

闫冰竹透露，北京银行虽然是国

有资本银行，同时也有民营资本和外

资资本参股。

银监会去年公布的《中资商业银

行行政许可事项实施办法》2013 年修

改稿规定， 与 2006 年发布的版本相

比，新办法在境内企业发起设立中资

银行方面有一定的放松，也未对发起

设立中资银行的境内企业的股权情

况做出明确限定。

尚福林也在今年 2 月的内部讲

话中强调，当前改革重点是，鼓励股

权合作，一方面通过外资参股中资银

行以及中资参股外资银行，实现战略

合作。 另一方面，引导民间资本参与

现有银行业金融机构的重组改制，并

允许民资发起设立中小型银行等金

融机构。

数据显示， 民间资本在工、 农、

中、 建、 交五大行中的资本占比为

5.29%， 在全国性 12 家股份制商业银

行中的资本占比为 41%， 在 144 家城

市商业银行中的资本占比为 54%，在

两千多家农村金融机构中民营资本

占比达到了 90%。

“总体来讲，中国正在走向开放。

虚拟运营商虽然对外资要求严格，随

后的上海自贸区已经释放了在电信

业务上对外资放开的信号。 金融行业

也是如此，腾讯、阿里作为外资控股

企业参与民营银行试点，也是金融市

场开放的信号。 ”王涛认为。

王利博制图

专家指出，中

国正在走向开

放，腾讯、阿里

作为外资控股企业

参与民营银行试

点， 是金融市场开

放的信号。

【IPO】

证监会 5 月 4 日晚再发 25 家 IPO 预披露名单， 其中，12

家在上交所上市，5 家在中小板上市，8 家在创业板上市，加上

此前九批披露的 186 家，目前已有 211 家企业披露招股说明

书。

【同业资产】

4 月 29 日，央行发布《中国金融稳定报告（2014）》显示，

2009 年初至 2013 年末，银行业金融机构同业资产从 6.21 万

亿元增加到 21.47 万亿元，增长 246%；同业负债增长 236%，

远高于同期银行业金融机构贷款、存款增长水平，存在一定风

险隐患。

【新国九条】

近期，IPO 承销管理业务规范、自主配售细则和网下投资

者备案管理细则有望发布。 包含具体改革措施的“新国九条”

已修订完毕， 其中有关私募市场发展及资本市场开放等政策

将为市场带来利好。 已过会未上市企业有望在 5 月获上市批

文。


